



Le groupe consultatif discute du rôle du Canada dans les forums multilatéraux pour le désarmement

La rencontre du Groupe consultatif sur le désarmement et la limitation des armements, qui compte plus de 60 personnes, dont des représentants d'organisations non gouvernementales, des universitaires et des observateurs, a eu lieu à Ottawa, au ministère des Affaires extérieures, du 31 octobre au 2 novembre 1985 dans le but d'examiner le rôle du Canada au sein des organisations multilatérales pour le désarmement ainsi que les moyens qui permettraient à notre pays de contribuer davantage au maintien de la paix et de la sécurité dans le monde. Cette réunion fait suite à la publication, par le ministère des Affaires extérieures, d'un document de travail (Livre vert) intitulé *Compétitivité et sécurité*, qui demandait si les Canadiens estiment que nous pourrions apporter de nouvelles idées concrètes relativement à cette question.

La réunion a été présidée par l'ambassadeur au désarmement, M. Douglas Roche, qui a notamment pour tâche de représenter le Canada à la Première commission de l'Assemblée générale des Nations Unies et à la Commission du désarmement des Nations Unies. Les représentants du Canada à la Commission de Genève sur le désarmement (M. J. Alan Beesley), à la Conférence de Stockholm sur les mesures de confiance et de sécurité et sur le désarmement en Europe (M. Tom Delworth) ainsi qu'aux pourparlers de Vienne

(M. Tom Hammond), sur les réductions mutuelles et équilibrées des forces, étaient également présents et ont dirigé les débats dans leurs domaines de responsabilité respectifs.

Le premier ministre du Canada, le très honorable Brian Mulroney, a prononcé l'allocation d'ouverture devant le Groupe consultatif, le 31 octobre; c'était la première fois que le Premier ministre s'adressait au Groupe. (Le texte intégral du discours figure aux pages 10 à 12.)

Les membres du Groupe consultatif ont reconnu, dans l'ensemble, que le Canada a joué un rôle positif et efficace au cours du colloque de deux jours. Cependant, les participants étaient inquiets de la lenteur et des résultats plutôt limités de certaines négociations. Les efforts déployés par les Canadiens pour promouvoir le rôle de la vérification dans le processus du contrôle des armements ont reçu un appui considérable. Il en va de même pour la recherche entreprise par le gouvernement dans ce domaine. Le Groupe était aussi d'avis qu'il fallait continuer à interpréter dans son sens le plus strict le Traité sur les missiles antibalistiques et a appuyé les efforts déployés par les Canadiens dans ce sens. On a proposé au gouvernement canadien un certain nombre de mesures à prendre. Des exemplaires du rapport final des réunions ont été envoyés au Premier ministre, au

secrétaire d'État aux Affaires extérieures, aux membres du Comité permanent des Affaires extérieures et de la Défense nationale (CPAEDN) et on en a diffusé partout au Canada.

Une réunion spéciale, ayant trait aux négociations bilatérales de Genève entre les É.-U. et l'URSS sur les armes nucléaires et spatiales, a eu lieu le soir du 1^{er} novembre. L'ambassadeur James Goodby, ancien représentant des É.-U. à la Conférence de Stockholm, et M. Eugueni Goussarov, conseiller auprès de l'ambassade soviétique à Ottawa étaient présents. Chacun des participants a exposé au Groupe consultatif la façon dont son gouvernement envisage les négociations bilatérales à Genève. M. John Halstead, ancien ambassadeur du Canada à l'OTAN et à Bonn faisait fonction de modérateur.

Les membres du Groupe consultatif rencontreront l'ambassadeur Roche et les fonctionnaires du Ministère à l'occasion des réunions qui se tiendront dans toutes les régions du pays, du 14 avril au 2 mai, dans le cadre de l'Année internationale de la paix. Ces réunions auront pour thème le rapport entre désarmement et développement, en prévision de la participation du Canada à la Conférence internationale sur le désarmement qui aura lieu à Paris du 15 juillet au 2 août prochain.



Photo de gauche : Le Groupe consultatif en réunion. Photo de droite : L'ambassadeur Douglas Roche (au centre) adressant la parole lors de la session inaugurale. À la gauche, se trouve Firdaus Kharas, directeur exécutif de l'Association des Nations Unies au Canada, et à la droite, le colonel Alex Morrison de la délégation du Canada aux Nations Unies.